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　　諸位法師，諸位同學大德，大家好。這一次淨空承蒙這個地區
同修的邀請，聽說大家希望把佛教回歸教育，這是一樁好事情，是
我們幾十年的希望。這個希望能夠落實，是大事因緣，所以我到這
個地方來看看，祝福大家，也盡心盡力來協助大家。
　　我們回顧過去的十年，我們記憶還很清楚，這個十年當中，社
會的動亂，地球上許多災變，一年比一年嚴重。我們展望未來，未
來的十年怎麼樣？從過去十年看未來十年，會讓我們生起怖畏之心
，恐怖、畏懼。為什麼？社會動亂不能夠化解，災難不能夠減輕。
原因在什麼地方？我們得找原因，原因找到了，把這個因素消除，
才能解決問題。這個原因，古人說得好，二千五百年前左丘明先生
說了一句話，左丘明先生跟孔子同時代，二千五百年前的人，他說
：「人棄常則妖興。」這句話在《左傳》裡面，《左傳》是他寫的
。這什麼意思？
　　常是五常，五常是仁、義、禮、智、信，這五個字。五倫是道
，所謂道，就是大自然的法則，不是人類發明的，不是人類創造的
，是自然的。譬如父子有親，父子的親愛不是哪個人教的，不是哪
個發明建立的，不是的，自然的。不但人類父子有親，細心去觀察
，小動物牠有感情，牠也是父子有親。所以，這是大自然的規律，
古人稱之為道。遵守大自然的規則，這叫德，不能夠違背。五倫是
夫婦、父子、君臣、長幼、朋友這五種，這五種是人與人的關係、
人與大自然的關係，這不是人創造的，不是人發明的，古人認識。
維繫這個關係，我們要隨順大自然，只要能隨順大自然，風調雨順
，災難就化解了，就消除了。



　　五常裡面講的仁，跟佛法裡面的五戒相同，仁，不殺生。仁是
仁慈，是仁愛，想到自己要推崇別人。我們愛自己、愛父母、愛兄
弟姐妹，也要愛一切眾生，所以推展到極處，《弟子規》上有一句
話說，「凡是人，皆須愛」。每一個宗教都說愛，沒有一個宗教把
愛字丟掉的，沒有。神愛世人，上帝愛世人；佛法講大慈大悲，講
得好，慈悲就是愛。為什麼不說愛，要講慈悲？因為說愛，一般人
容易把情執放進去，這就不好了，那就生煩惱。這個愛是真誠的，
這個愛是純潔的，這個愛是沒有條件的，所以稱之為慈悲。慈是幫
助一切眾生得樂，悲是幫助一切眾生離苦，離苦得樂，這是大乘佛
法。跟中國五常裡面的仁，仁愛，意思相同，要求更嚴格。這是我
們不能不知道的。
　　第二個是義。義，簡單的說，我們的思想，起心動念，言語造
作，合情、合理、合法，稱之為義。如果與情、理、法相違背，這
叫不義。第三個是禮，禮相當於佛法講的戒律，規矩。人與人相處
，人與一切動物相處、植物相處、山河大地相處，都要有規矩，都
要有分寸。在儒家說是禮，在佛法講的威儀，戒律、威儀，要遵守
，社會它就有秩序，它就不亂。今天社會動亂，就是不仁、不義、
無禮、無智。這個智是理智，理智的反面是感情，現在人用感情，
不用理智。用理智，社會安定，人與人之間和睦相處，像一家人一
樣。如果理智沒有了，問題就嚴重了。最後一個是講信用，佛家講
不妄語、不兩舌。由此可知，五倫、五常就是中國古人所說的道德
，人不能沒有道德。現在的社會沒有了，五倫沒有了，五常也沒有
了，四維跟八德也沒有了。
　　中國傳統文化，現在講的人還有，不多，做的人找不到了。最
近這個半年，我們看到世界很多地區都在講漢學，叫漢學熱，熱鬧
起來了，這是好事情。這個漢學熱，也只止於學，沒有行。我們要



問，我們為什麼要學傳統文化，為什麼要學佛法？學習傳統中國的
古文化，你要問為什麼？《論語》裡頭第一句就講清楚了，就告訴
你了，第一句話，孔子說的，孔子說：「學而時習之，不亦說乎。
」這個答案好！為什麼要學傳統的古文化。學，學要習，習是什麼
？落實。你譬如剛才講的五倫、五常、四維、八德，落實到生活，
我做到了，落實到家庭、落實到事業、落實到處事待人接物、落實
到治國平天下，好！那得到什麼？悅，悅是喜悅、快樂。這個樂不
是外面來的，外面來的樂是刺激，這個樂是從內心裡面向外湧現出
來，這是真樂，不是假樂。
　　我們看歷史記載，孔老夫子的一生沒有做過大官，沒有發過大
財，他只做了三個月魯國的司寇，大司寇。那是什麼地位？像現在
一個縣城裡頭的警察局的局長，大概還不是局長，可能是分局長。
就做這麼大的官，做了三個月他就下台了。家庭不富有，勉強過生
活。周遊列國，希望幫助那些國君把國家治理好，但是那些國君沒
有一個敢用他。我怎麼說敢用他？那就不敢用他。他周遊了十幾年
，每一個國家領導人都接見他，跟他談了很多問題，沒有用他。他
很能幹，很有才華，有道德、有學問、有智慧，他的學生很多，能
幹的學生，所謂說是七十二人，那七十二人都可以當部長，都可以
當總理，有這麼多人才。
　　現在我們明白了，為什麼不敢用他？用他，怕他篡位，他把政
權奪取了，你一點辦法都沒有。所以這些國家領導人不敢用他，我
想道理就是這個。如果他一個人，沒有那些學生，人家敢用他，他
的學生能幹的人太多了。逼著他老人家放棄從政這個願望，回到老
家去教學，教學成功了。他要真的有諸侯請他去做宰相，也不過跟
周公、管仲、諸葛亮一類，不可能成為萬世師表。這個地位高了，
高出帝王之上，教學成功了。



　　今天我們的社會為什麼會淪落到這樣的動亂，災難頻繁，貴而
不安，富而不樂，這什麼原因？原因總的來說，教育出了問題，真
出了問題。就像錢穆先生所說的，這是近代的一位教育家，他在一
九七Ｏ年代在韓國大學有一次講演，這個講題就是近代教育。以這
個為主題來跟大家談話，近代教育模仿西方，造成了大錯。我們再
想想，孫中山先生在世的時候說過一句話，西洋，也就包括全世界
，他們的科學技術比我們發達，我們追趕上去不難。他說除了機器
，機器製造我們不如外國人，除此之外，任何一門學術，外國都比
不上中國，外國要向中國學習，中國學外國只是一門機器就夠了。
說得好！可惜的是孫先生過世太早，六十多歲就過世了，這是一個
真正通達東西方歷史，有德行、有智慧的一個人物。
　　外國也有著名的有十幾位學者，他們對中國的漢學有很深刻的
認知，他們大聲疾呼。瑞典高本漢、英國湯恩比，這些人距離我們
近，他們過世是在上一個世紀後半，也就是大概是一九七Ｏ年時代
，他們過世了，距離我們很近。告訴我們，漢字不能改，文言不能
廢，經書必須讀。這是非常誠摯的忠告，可惜我們沒接受，還是一
昧盲目向西方學習。西方現在出了問題，社會的動亂它比我們還嚴
重，地球上的災難亦復如是。這些專家學者告訴我們，要解決二十
一世紀，就是現代的問題，他說只有孔孟學說跟大乘佛法。所以現
在，研究大乘佛法、研究中國漢學的人愈來愈多了。
　　去年，英國政府確實下令，全國幼兒園、小學、中學、大學，
所有的學生都要學中文，都要學中國文字，學中國語言。有人問他
們，你們為什麼這樣做？他們很坦白的說，將來再過十年、二十年
，中國文字取代英語，語言、文字用中國的，不用英國的，英國人
現在就要帶頭去幹。可不可能？大家慢慢的看，可能。
　　我是聽到這句話，到英國做一次訪問，是我第三次訪問英國。



我想告訴英國人，中國的國寶能救人，也就是中國的漢學，它確確
實實能夠幫助我們個人，咱們不談命運，這個富貴貧賤不談，我們
談一個普通人學習中國古文化有什麼好處？就是孔子說的，你能夠
一生生活在歡喜、喜悅、幸福、悠閒、自在。這樣的生活你要不要
？快樂幸福一生的人生，大乘可以給你，儒家也可以給你。如果落
實到家庭，家庭美滿，家和萬事興，你一家人幸福；要是落實在你
的事業，你的事業順利、成功，你不操心，你的事業興旺；落實在
社會，社會安定和睦；落實在治國，國家富強；落實在全世界，世
界大同。
　　有很多人問我，中國講的中國夢，他中國夢到底是什麼？中國
夢就是我剛才說的，個人幸福美滿，一生快樂，家庭和睦，事業順
利，社會安定，國家富強，天下太平。不是空話，不是夢想，是可
以落實的。在中國五千年當中，落實了十次以上，就是太平盛世，
每一個朝代差不多都有一百年到兩百年太平盛世，是這樣的社會。
這個在世界其他國家裡頭找不到的，中國文化的魅力。
　　現在不學了，五倫丟掉了，五常也不見了，四維、八德知道的
人不多，所以我們才受這麼多苦難。貴，官做得很大，怎麼樣？心
裡不安。富有，確實有積聚億萬財產，他不樂。這些人我見過，我
見得很多，他們沒有我快樂。昨天，陸克文先生的姐姐來看我。陸
克文做總理，邀請我到坎培拉去訪問，我到坎培拉去作客，他接待
我，手上端的比這個杯子還要大，比這個還要大一點的杯子。他告
訴我，咖啡，一天要喝五大杯。苦啊！我就告訴他，我們兩個在一
起，我說今天社會最苦的一個行業，就是你這個行業，當總理；最
快樂的一個行業，我這個行業，我自在快樂。
　　為什麼？我們把教化眾生這樁大事疏忽了。中國五千年歷史這
麼長，歷代的這些君王，國家領導人，他怎麼治國？教學為先，他



用這個治國。建國君民，建立一個政權，領導全國人民，什麼最重
要？教學第一重要，沒有一個帝王不重視教育的。末代帝王都是不
重視教育，亡國了，政權被別人奪去。新的政權建立，馬上把教育
提起來，五年之內它就上軌道，社會就安定，各行各業都上軌道了
。教，人是教得好的；不教，都學壞了。
　　所以我告訴諸位，我們放眼看未來的十年，會怎麼樣？一年比
一年更嚴重。現在雖然知道教育重要，誰在教人？我們想想，從前
教化人民、教化眾生的大權國家掌握，現在國家自己把這個權放棄
了。誰來掌管？媒體在掌管。你看，你們每天都受它教育，電視、
網路，還有現在手機。你們天天，這裡頭的內容是什麼？殺盜淫妄
，全是負面的，沒有正面的。這種教育天天在教，天天在加深，所
以這個災難就一年比一年嚴重，動亂一年比一年上升，問題在這裡
。
　　怎麼個救法？有人問過我，是國家領導人。我在馬來西亞，老
首相馬哈迪，現在還在，他大我兩歲，今年九十二歲。曾經，我們
第一次見面的時候，他就問我一個問題：這個世界還會有和平嗎？
問我。我當時答覆他的，你能把四樁事情做好，世界和平了。他說
哪四樁？我說第一個，國家跟國家和睦相處、平等對待；第二個，
政黨與政黨；第三個，族群跟族群；第四個，宗教跟宗教。這四個
都能做到平等對待、和睦相處，世界和平出現了。
　　誰能做得到？跟諸位說，中國的儒、釋、道能做到。但是現在
大家，儒釋道完全沒有起作用，要把儒釋道提起來。所以希望宗教
能團結，西方把宗教教育提起來，東方把中國傳統文化，就是儒釋
道三家，把它提升上來，在社會上普遍的教化。實在講不難，我們
用電視、用網路、用媒體來教，打開電視你就能聽到這些正法，倫
理道德教育、宗教神聖的教育。我相信，半年到一年這個世界就安



定了，就收效果了，人是很好教的，人都喜歡行善，都不喜歡作惡
，而是現在價值觀改變了。
　　善惡裡頭，最大的惡、最嚴重的惡是什麼？現在犯的人很多，
第一個是邪淫，第二個是墮胎，這個罪業會叫這個世界毀滅。聯合
國衛生組織統計的，每天墮胎的有多少人？這殺人，殺誰？殺自己
的兒女。一天有多少？超過十五萬，每年超過五千萬人。這是什麼
？醫院裡頭有記錄的，還沒有記錄的一定還有很多，太可怕了！在
佛經上給我們講，這佛說的，犯這種罪業，這是最嚴重的，墮無間
地獄。你能把整個世界社會摧毀，這個問題嚴重。沒有人講，沒有
人教。女孩子走出外面門的時候穿著暴露，什麼罪？地獄罪。如果
要了解的話，不能這樣做法。標準的服裝，你看中國舊時候的服裝
，你們在京劇舞台上所看到的，她只露個面孔，手是露一半，這露
一半，她不會完全給你看到。現在只有伊斯蘭的婦女不錯，頭跟身
上裹得緊緊的，天主教、基督教的修女服裝合格，其他的都不合格
。這個不能不知道。
　　希望我們起心動念、言語造作都能幫助這個社會，利益這個社
會，不要破壞社會，要幫助倫理、道德、因果教育的弘揚，不要產
生障礙，更不允許發生負面，讓人家錯誤的思想，這不可以。要從
我們自己做起，不要要求別人，從自己做起，慢慢影響我們近鄰，
鄰居。他們看了幾天，妳怎麼穿得這樣子？這樣不墮地獄，這樣上
天堂。暴露那是魔鬼的服裝，妖魔鬼怪的服裝，這是神聖的服裝，
不一樣，我們要走神聖，不要走地獄。一切要從自己做起，思想純
正，言語，不但不妄語，決定不可以兩舌，兩舌是挑撥是非，不綺
語，花言巧語欺騙眾生這不可以的。現在這些戒律統統都破了，而
且嚴重的破了，造成今天社會動亂不安。
　　我們學佛的同學、學習中國傳統文化的同學，使命是非常神聖



的，是非常偉大的，我們一定要做。如果我們不提倡，我們不努力
的去做，將來典籍存在，古書存在，沒有人會讀，沒有人依教奉行
，那這個文化還是會毀滅的。中國文化要是滅掉，在這個世界上滅
掉，我們這一代人是罪人，我們是最後一班車，下面沒有了。所以
我們現在非常著急，希望辦漢學院，培養學習漢字、學習文言文、
學習古文的這樣的老師。能夠有幾十個老師、幾百個老師就不會失
傳了，他們有使命來教下一代。我們自己接受上一代祖宗東西，在
我們身上盡可能的發揚光大，再傳給下一代，這就對了。這是聖賢
人。
　　有人告訴我，他說法師，如果你堅持你這個願望，你要一定做
這個，他說你可以活到一百五十歲。好不好？不好，累死了！我只
希望什麼？很快就有人接班，我們就可以到極樂世界去，這個世界
不要住那麼多年，我希望住一百歲就夠了。再給我十年，我幫助大
家把根扎下去，就可以了。
　　好，現在十二點鐘，希望我們同學，淨宗同學，不但我們要學
佛，我們自己目標是在極樂世界，對這個世間，人間、天上沒有留
戀，這個重要。我們要幫助，多餘時間要幫助中國傳統文化，要幫
助它保存下來，發揚光大。希望三十年後，中國傳統文化普遍在全
世界落實，這個世界就有救。地球上太平盛世我估計是一千年，這
人有福，我們幫助協助這個地球。謝謝大家。
　　主持人：感謝師父上人給我們慈悲開示，今天我們現在來禮請
師父上人帶領大家一起做迴向。大家合掌，我們恭念迴向偈：願以
此功德，莊嚴佛淨土，上報四重恩，下濟三途苦，若有見聞者，悉
發菩提心，盡此一報身，同生極樂國。謝謝大家，再次掌聲感謝師
父上人慈悲開示。好，大眾請起立。
　　



　　


